

Uhlig (Otto). — Die Schwabenkinder aus Tirol und Vorarlberg.

Herbin Jacky

Revue de Géographie Alpine, Année 1979, Volume 67, Numéro 3
p. 361 - 362

[Voir l'article en ligne](#)

Avertissement

L'éditeur du site « PERSEE » – le Ministère de la jeunesse, de l'éducation nationale et de la recherche, Direction de l'enseignement supérieur, Sous-direction des bibliothèques et de la documentation – détient la propriété intellectuelle et les droits d'exploitation. A ce titre il est titulaire des droits d'auteur et du droit sui generis du producteur de bases de données sur ce site conformément à la loi n°98-536 du 1er juillet 1998 relative aux bases de données.

Les oeuvres reproduites sur le site « PERSEE » sont protégées par les dispositions générales du Code de la propriété intellectuelle.

Droits et devoirs des utilisateurs

Pour un usage strictement privé, la simple reproduction du contenu de ce site est libre.

Pour un usage scientifique ou pédagogique, à des fins de recherches, d'enseignement ou de communication excluant toute exploitation commerciale, la reproduction et la communication au public du contenu de ce site sont autorisées, sous réserve que celles-ci servent d'illustration, ne soient pas substantielles et ne soient pas expressément limitées (plans ou photographies). La mention Le Ministère de la jeunesse, de l'éducation nationale et de la recherche, Direction de l'enseignement supérieur, Sous-direction des bibliothèques et de la documentation sur chaque reproduction tirée du site est obligatoire ainsi que le nom de la revue et- lorsqu'ils sont indiqués - le nom de l'auteur et la référence du document reproduit.

Toute autre reproduction ou communication au public, intégrale ou substantielle du contenu de ce site, par quelque procédé que ce soit, de l'éditeur original de l'oeuvre, de l'auteur et de ses ayants droit.

La reproduction et l'exploitation des photographies et des plans, y compris à des fins commerciales, doivent être autorisés par l'éditeur du site, Le Ministère de la jeunesse, de l'éducation nationale et de la recherche, Direction de l'enseignement supérieur, Sous-direction des bibliothèques et de la documentation (voir <http://www.sup.adc.education.fr/bib/>). La source et les crédits devront toujours être mentionnés.

elle est plus géologique que géomorphologique. Mais cela ne peut-être une critique quand on sait combien ces deux disciplines si proches s'interpénètrent dans ce domaine. Elle montre aussi (et ce n'est pas son moindre mérite) qu'en géomorphologie le domaine alpin français offre bien des possibilités de recherches, et qu'il serait bon d'en renouveler et d'en enrichir notre connaissance.

M. CHARDON.

UNE FORME ANCIENNE DE L'ÉMIGRATION SAISONNIÈRE MONTAGNARDE :
LES « ENFANTS DE SOUABE » DU TYROL ET DU VORARLBERG

UHLIG (Otto). — Die Schwabenkinder aus Tirol und Vorarlberg. *Tiroler Wirtschaftsstudien*, 24. Folge. Universitätsverlag Wagner, Innsbruck ; Konrad Theiss Verlag, Stuttgart et Aalen. 1978. 308 pages, 4 cartes, 53 photos.

Le dernier numéro de la très intéressante série des *Tiroler Wirtschaftsstudien* est consacré à l'étude historique d'un des aspects les plus inattendus et les plus choquants des migrations saisonnières dans les Alpes autrichiennes : le travail des « enfants de Souabe ».

Tout au long du XVIII^e et surtout du XIX^e siècle, une multitude d'enfants âgés généralement de 8 à 15 ans (ils étaient peut-être 3 000 vers 1850, au moment où le phénomène avait une ampleur maximale) et appartenant aux familles de paysans les plus pauvres du Tyrol et du Vorarlberg (mais aussi des Grisons et de la région d'Appenzel) étaient envoyés chaque année, de la fin mars à la fin octobre, dans les campagnes de l'Allemagne méridionale, notamment dans toute la Haute-Souabe (régions du Sud du Pays de Bade, du Wurtemberg et de la Bavière). A la fonte des neiges, dûment munis de passeports et accompagnés d'un adulte de leur village, les petits montagnards descendaient à pied de leurs massifs et, par bandes entières, se dirigeaient vers les « marchés d'enfants » des bourgades situées au Nord du Lac de Constance (Friedrichshafen, Ravensburg, Waldsee, Ueberlingen, Pfullendorf, etc...) pour y être engagés par des paysans souabes, le temps de la belle saison : les garçons pour la surveillance et l'entretien des troupeaux, les filles pour les soins aux enfants et les travaux domestiques. Vers la Saint-Martin les Schwabenkinder regagnaient leurs foyers avec seulement quelques florins en poche, des vêtements neufs et une nouvelle paire de souliers pour la route du retour. Du moins soulaçaient-ils leurs parents, sept mois par an, du coût de la nourriture.

Les régions les plus concernées par l'absence temporaire d'une partie de leur population infantile étaient surtout les hautes vallées du

Vorarlberg et du Tyrol de l'Ouest (en particulier le Montafon, le Brengenzwald, la région de l'Arlberg, le Lechtal, la haute vallée de l'Inn, le Paznaun, la haute vallée de l'Adige).

Les graves inconvénients de ces migrations furent souvent dénoncés en leur temps : l'Eglise mettait en garde contre les dangers moraux et culturels encourus par les enfants (menace pour la foi catholique, risques de retard scolaire, etc...) ; des parlementaires et des journalistes, aussi bien en Autriche qu'en Allemagne, prenaient position contre cette forme d'exploitation humaine jugée anachronique et honteuse, même après qu'un « Syndicat pour le bien-être des enfants de Souabe » fut constitué en 1891, sur l'initiative de V. Schöpf, curé de Schann, dans le Stanzertal, pour tenter d'humaniser les conditions de recrutement, de voyage et d'engagement des jeunes montagnards. En 1908, la presse américaine condamna elle-même la « traite des enfants » telle qu'elle était pratiquée sur le « marché d'esclaves de Friedrichshafen » et les diplomates allemands durent intervenir pour ramener l'affaire à de plus justes proportions.

Mais, jusqu'à la première guerre mondiale, les protestations humanitaires, pas plus que les progrès de l'obligation scolaire, ne purent venir à bout de ces déplacements imposés par la misère. Les dures réalités économiques et démographiques étaient les plus fortes et, pour de nombreux secteurs des Alpes autrichiennes surpeuplées, le besoin de main-d'œuvre agricole des bas-pays allemands était un remède à la pauvreté. En déclin depuis le début du siècle les migrations des Schwabenkinder ne cessèrent définitivement qu'après 1914.

Solidement documenté, très vivant aussi puisqu'il s'appuie sur les témoignages des derniers Autrichiens ayant travaillé en Souabe dans leur jeunesse, bien illustré de photos suggestives et de cartes montrant les itinéraires suivis, les aires d'origine et de placement des enfants, le livre d'Otto Uhlig est une captivante contribution à l'étude des migrations saisonnières montagnardes du passé.

JACKY HERBIN.

GÉOMORPHOLOGIE EN MACÉDOINE

FAUGERES (L.). — Recherches géomorphologiques en Grèce septentrionale. Paris, 1978, thèse diffusion Librairie Honoré Champion, 7, rue Malaquais, Paris 6^e, 2 vol., 21 × 29,7, 849 p., 140 fig. Prix : 110 F.

Ces deux volumes constituent la thèse de L. Faugères soutenue à l'Université de Paris IV en 1975 et imprimée par l'Atelier de Reproduction des thèses de Lille III. Le format adopté par l'imprimeur (21